

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XII. Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas. Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA. 22 DE JUNIO DE 1912

Redacción y Administración: Calle Obispo Aznar, —núm. 10. N.º 1007

CONFERENCIA DE DON MARCELINO DOMINGO EN TARRAGONA

La cuestión religiosa en España

Ab un plé a vessar y ab una concurrencia tan distinguida com nombrosa se realisa el passat diumenge en el Centre Federal la conferencia que teniem anunciada.

Acompanyat del Diputat provincial, vispresident de la Diputació Sr. Cavallé, dels regidors federals Srs. Oliva y Miró y dels presidents del Comité federal y Secció d' E. y P. senyors Valls y Pié, pujá á la tribuna En Marcell Domingo.

El senyor Cavallé ab unes frases d' elogi, ja que era innecessaria la presentació del conferenciant per esser prou conegut de tots, cedi la paraula al senyor

Marcelino Domingo

He aquí ciudadanos que vengo á hablaros de la cuestión religiosa en una época en que parece que había de estar ésta cuestión resuelta y de la que ni siquiera debieramos hablar.

Pero decia mi distinguido amigo el Sr. Layret, hace muy pocos dias y desde esta misma tribuna que en España hay muchos problemas á resolver como cuestión previa y el problema religioso de España es uno de estos problemas.

España y Bélgica son en Europa las dos naciones más dominadas por el clericalismo y en este sentido será necesario hacer constar que en Bélgica en una manifestación popular para suprimir el voto plural, fué el grito dominante el de «Abajo el boquete».

Cuando Sócrates en sus disquisiciones respecto á la República y el Estado examina las formas por que pueden pasar empuzando por la aristocracia, la

fimarquía, la democracia y la tiranía, más que á las formas atiende al estudio de los hombres para comprender lo que más les conviene. Nosotros debemos hacer otro tanto. Es necesario ver si en efecto el español es un hombre religioso.

En un libro de Julián Juderías se evidencia con datos que en tiempos de Carlos II, España no era un pueblo católico.

Un escritor inglés estudia nuestra época de las guerras religiosas y el inglés afirma que el español es un pueblo irreverente, que la blasfemia tiene en España carta de naturaleza.

La fiesta dominical que los católicos debieran, no solo cumplir sino reverenciar, en ninguna parte en ningun país es mas celebrada que en los pueblos protestantes.

Suprime el Estado los diezmos y los católicos españoles, apesar de su fervor religioso, se apresuran á cumplir la ley de supresión.

Se desamortizan los bienes del clero, se venden los bienes del clero y los españoles, sin dejar su religiosidad compran mientras pueden, mientras queda un ochavo en su gaveta.

Tampoco en ningun país hay tantos librepensadores como en España.

Se decreta voluntario en el bachillerato el estudio de la asignatura de Religión y Moral y nadie se matricula en ella. Yo puedo citaros como ejemplo un colegio católico de Tortosa, regido por padres de la iglesia católica y no hallareis un solo alumno matriculado voluntariamente en Religión y Moral.

Con todo esto y apesar de esto el clericalismo es numerosísimo en España. Sabéis porque? Porque el cura está unido al cacique, al poderoso, y les sobra gente miedosa porque España es pobre.

El problema religioso en España debe dividirse en dos partes: una que corresponde á las entidades progresivas de ir formando hombres libres y otra que pertenece al Estado de separarse de la Iglesia.

En los templos protestantes el pastor vestido de negro sin adorno alguno explica á los fieles máximas de virtud, de libertad y de bondad, sin sueldo del Estado, sin otra remuneración que la que le ofrecen sus adeptos.

En los templos católicos, resplandecientes como un ascua de oro un cura revestido de auríferas ropas se extiende en consideraciones sobre las penas del infierno.

Al pastor protestante le atienden incluso sus propios hijos allí presentes; al cura católico, todo lo más le oye su concubina.

Con motivo de una formidable huelga inglesa los pastores protestantes se unieron al proletariado por considerar justa su petición y ablandaron el corazón de los poderosos para atender á los necesitados. En España cuando la huelga de Bilbao el cura sólo deseaba mucha guardia civil para reprimir las manifestaciones populares.

Comparad los procedimientos de unos y otros. Aquellos grandes hombres que se llaman Combes, Valdeck-Rousseau y Clemenceau creían que despues de haber leído á Kant los hombres honrados nopodían ser católicos. Ellos declaraban que no lo eran; al revés de nuestros liberales que siempre atestiguan que lo son.

Únicamente la República puede darnos la solución del problema religioso con la instauración de la escuela neutral, pues no pueden imponerse como verdades inconcusas á los niños lo que los hombres no han resuelto aún por acuerdo unánime.

Al niño hay que educarle enseñándole obra de bondad.

Queremos libertad y no fanatismo.

Los católicos quieren la escuela religiosa, el matrimonio canónico, el cementerio católico y porque lo queremos libre nosotros nos tratan de intolerantes y fanáticos.

¿Dónde está el fanatismo, donde de la intolerancia, en nosotros ó en ellos?

La iglesia, podía dirigir el Estado en la Edad Media porque entonces era rectora de vida; hoy es rectora de muerte. No tiene derecho á dirigirnos.

Las ideas de bondad, de amor y justicia, no son hoy las de la iglesia, son las nuestras.

La doctrina de Cristo reside en el socialismo y nuestro deber es cristianizar á España que ha sido descristianizada por los católicos.

Hoy que se discute el poder de la iglesia es cuando el hombre empieza á vivir.

Al acabar la tasca el senyor Marcell Domingo una llarga ovació ressoná per tota la sala.

El Sr. Cavallé doná les gracias á la concurrencia y s' doná per acabat l'acte no sens que la majoria dels concurrents anessin personalment a felicitar al ilustre conferenciant.

Una vegada mes fem present a don Marcell Domingo la expresió de nostre reconeixement y gratitud per la seva condescendencia envers els federals tarragonins.

De «Tarragona Federal»

La degeneración de la raza

Te extrañará, amable lector, que antes de dar fin á mis artículos sobre «La realidad de la vida», entre en un nuevo camino. Mas sabete que los escribí todos, y segun me dicen mis amigos de la Redacción, no han llegado á sus manos, de donde se deduce que se habrán quedado entre Barcelona y Tortosa —¡el servicio de correos es tan imperfecto!— y como todos los artículos que vendrán serán al rededor del medio ambiente, he aquí porque vengo con un tema diferente aun que solo es apariencia.

Decía yó en "La realidad de la vida, que el ambiente que respiramos es venenoso, debido á nuestra incultura é indisciplina, lo cual depende de nuestra situación económica, y esto es tan cierto, que basta que uno no sea ciego, para verlo. No hay escuelas, y los maestros son deficientes; pero aunque hubiera muchas escuelas y buenas, y se duplicara el número de maestros ¿es posible que el niño, que su madre le hace acostar, para que no le molesten las torturas del hambre á las 7 de la noche, y que después de dormir doce ó trece horas vá á la escuela con el estómago vacío, haga funcionar su cerebro, pueda atender á las palabras del maestro, y pueda conjuncionar las letras de un libro? Las estrujadas del estómago, inmobilizarán el cerebro, y en las palabras del maestro y en las letras del libro, no verá más que panes.

Y el minero, el ferro-viario, el campesino, el obrero de transporte, el de la fábrica, el del taller, etc., que después de diez ó doce horas de jornada, sin el descanso preciso para rehabilitarse, y que llega á su casa y hace por única digestión, un plato de judías ó garbanzos, acompañado de un pedazo de pan negro y seco, sin probar el vino y la carne, ¿es posible que pueda pensar, que pueda discernir, que tenga humor para coger un libro y estudiar?

Es un crimen pensar en tales cosas. Cuando á fuerza de hambre y miseria nada se tiene en el cuerpo no está tu corazón ni tu cuerpo para la moral, ha dicho Fenerbach, y es verdad habríais robos y crímenes, si el egoísmo y el interés no dividiera, vulnerando las leyes de la naturaleza, á todos los humanos, entre pobres y ricos. No, los crímenes son producto del robo, y el robo es el producto de la miseria; pues si todos tuvieran lo necesario, se evitarían, por su natural inconsecuencia, estos hechos de lesa humanidad, pues como dijo Malato, nadie se roba á sí mismo.

La España burguesa, se ha pasmado ante la degradación de raza, observada en el último alistamiento de mozos para el ejército, pues de 125 mil mozos, solo 25.000, hacen los 48 kilos que se exigen ahora para servir al Rey (1).

¿A qué es debido este rebajamiento de nuestra juventud? No os han hablado nunca, de aquellos antiguos guerreros altos, musculosos, fuertes, erguidos, que en Roma iban á unos circos, por estilo de nuestros plazas de toros, y encarándose á toros como gigantes, luchaban desnudos á brazo partido, hasta que rompían al animal las quijadas; ¿qué hombre de los nuestros es capaz de hacer esto?

Lafargue observa en el *Materialismo histórico* que en Francia, el talle mínimo del soldado en un término de 40 años, descendió de 165 centímetros á 156 solamente; en Sajonia, en un término de 50 años descendió de 178 centímetros á 155; y es posible que hoy haya descendido mucho más; y estos datos podríamos aplicarlos sin duda alguna á España; ¿dónde existe el origen de esta degeneración?

No hace mucho tiempo denunciaba yo en *La Justicia Social* de Reus, que en las fábricas de cristal de aquí, Barcelona, trabajan niños de 7 años; los obreros cristaleros todos, mueren á los 35 ó 40 años, atacados de la tuberculosis: la atmósfera de las fábricas de cristal es asfixiante; los niños van sucios, llenos de costra y quemaduras, el alimento puede darse por descontado, que será menos de lo imprescindible, y se nos explica admirablemente

Estos datos los digo de memoria, pero de no ser exactos no variarían mucho.

el raquíto desarrollo de estos niños. Y no es que el desarrollo del hombre dependa solo de la vida, sino de la savia que ha recibido para su engendro, pues el hombre que trabaja en letrina, en petróleo, en tejidos, en papel, en metales como plomo, zinc, hierro, en azufre, en pinturas; el que trabaja en las fábricas del gas, etc., no puede criarse sano, y de su defecuosidad orgánica recibe el niño para su formación.

Y por otra parte, la mujer que trabaja, y en trabajos que no son de su incumbencia, y que no puede alimentarse lo necesario y que trabaja hasta que los dolores del parto no le permiten ni andar un paso; cómo puede ser que el fruto de su fecundidad sea sano y robusto?

Nuestros burgueses lamentarán que en la institución militar, compuesta por carne de cañón, no haya hombres robustos, que se impusieran, que hicieran frente con su presencia, quisieran soldados como gigantes, al igual que los griegos de antaño; y harán cálculos y discurrirán sobre este punto, pero no se les ocurrirá hacer que el obrero perciba íntegro el fruto de su trabajo, para que puedan comer lo suficiente, y tampoco dejar de ser unos holgazanes y ayudar al obrero, para que la jornada de diez ó doce horas de hoy, se dilate á tres ó cuatro, y desembolsar el dinero de sus arcas, para que el obrero inteligente que busca arrancar verdades á la ciencia, pueda llevarlas á la práctica y no que por falta de medios como hoy, tenga que desistir de sus propósitos. Se admirarán de los hombres de antaño, pero no mirarán que en aquellos tiempos no había explotados y explotadores.

Marxino.

Barcelona.

DE PALACIO

En esta semana han cobrado:

	[Pesetas]
El rey,	136.115
Su hijo mayor,	9.716
Su esposa,	8.750
Su madre,	4.858
Su tía Isabel,	4.358
Su tía Paz,	2.926
Su tía Eulalia,	2.926
Su hermana M. ^a Teresa,	2.926
Total.	173.075

Para Juventud Republicana

Me piden varios correligionarios de Tortosa, que la Juventud Republicana, organice juntas en los poblados que circundan esta población, para ver si de sus actos resulta un número de jóvenes suficiente para enardecer la sangre que tienen narcotizada: unos, por el temor al cacique, que los oprime; otros por la educación fanática que han recibido, ya sea de sus padres, maestros ó curas, que han hecho de ellos, unos verdaderos fanáticos, por el rutinario proceder y abstraídos á los ideales modernos que nos brinda el siglo XX.

Yo que siempre estoy propicio á recibir consejos, voy á daros uno, jóvenes republicanos de Tortosa para que vuestro sacrificio no resulte estéril; sembrando la simienta por estas campañas tarde ó temprano recogeréis el fruto. Trasladaos al campo, mezclados entre los payeses, habladles del ideal santo y decídesles que mientras ellos no os ayuden, se hace materialmente imposible la regeneración

del país; decídesles que ellos son los más castigados en las contribuciones, pagas del Ayuntamiento, si no es posible decirlo delante de 40 hombres se dice en conversación en la taberna, en la casa de campo, en la huerta donde se encuentre; ir hoy, mañana y pasado, ser incansables; y cuando podáis reunir algunos jóvenes de la partida, que os acompañen, organizar mitins, reuniones ó conferencias; invitarles que visiten el Centro; que acudan á vuestras reuniones, á los mitines y conferencias; que los domingos por la noche, en vez que van á la taberna, vengán á la función del teatro del Centro; todo esto es difícil organizarlo de momento, pero ya sois bastantes y os podríais dividir por secciones, que cada sección fuera los domingos por la tarde á una barriada una vez allí ir donde están los jóvenes y hablarles y hacerlos amigos de ellos, de esta manera es como se empieza; hablarles de todo y recayendo la conversación, en los malos gobiernos, las trampas de los Ayuntamientos, las fechorías del cacique; hacerlos cargo de las quejas de los vecinos, para publicarlas en EL PUEBLO; del comportamiento del pedáneo ó caciquillo del poblado, del cura, etcétera, y cuando sea oportuno, dais una conferencia, ó mitin vosotros mismos, porque hay algunos de vosotros que servís para esto por que os sobran facultades; es preciso que os acostumbreis á ello.

De esta manera lograreis hacer algo por el partido republicano; haciendo este sacrificio; diréis que no tenéis dinero; lo sé de sobras, pero podeis arbitrar recursos, tan pronto, como os hagais simpáticos á donde vayais, pues raro será el joven que simpaticé con vosotros que no os ofrezca el carruaje particular de su casa, que hay muchos que lo poseen, y para los demás gastos con poco hay bastante al principio. Organizar en el teatro del Centro alguna velada en combinación con el cuadro dramático arbitrando recursos de la manera que sea; pedir á los viejos alguna vez para algun acto á verificar.

Si hay buena voluntad; todo os saldrá á pedir de boca, pero si os encojéis de hombros, nunca hareis nada provechoso.

Estas cuartillas van encaminadas por medio del consejo en ellas estampado, á que obedeciendo á un ideal, este lo desarrolléis, vosotros con la rebeldía característica de la juventud, siendo los jefes de vosotros mismos; en toda clase de actos realmente revolucionarios en que unidos lograreis el objetivo, que hace cuarenta años perseguimos todos los republicanos:

El mismo.

Nota: El anterior escrito es debido á los ruegos de correligionarios de varias partidas de esta población, diciéndonos que muchos jóvenes de las huertas, que saben leer y escribir, van á las tabernas ó cafetines y en ellos se embrutecen, con la baraja y el vino.

Los republicanos en el Ayuntamiento

En la última sesión del Ayuntamiento acudieron casi todos los concejales monárquicos. Nuestros concejales, los cuatro republicanos señores Fabregat, Guarch, Alemany y Marcelino Domingo, ocupaban su puesto.

El Sr. Guarch preguntó á la presidencia, qué medidas había tomado para que los morosos ricos pagasen sus

arbitrios municipales. Al contestarle el Alcalde con evasivas, el señor Guarch, manifestó que hace unas sesiones había dicho recibir las listas de recaudación, resultando que eran las mayores cuotas las que se adeudaban años y años. Que el Alcalde le prometió entonces que acudiría á todos los medios para que se hicieran efectivas. Y ha resultado todo al revés. Que los ricos siguen sin pagar ni un céntimo; que el Alcalde no los amonesta, y que cuando sale el carro del embargo, sale para ponerse frente á la casa de un republicano pobre que solo debe el último año. Este es un escándalo y un atropello que no puede, que no debe tolerarse. Mientras los ricos no paguen todo lo que deben no hay derecho á embargar á los pobres.

Nuestro compañero Marcelino Domingo, denunció la forma como se reparte el correo en Campredó, diciendo que el Alguacil solo distribuye la correspondencia dos días á la semana y que por consiguiente, una carta de Barcelona tarda casi cuatro días en llegar á la partida. Además, el Alguacil vive á más de un kilómetro del poblado y caso de cualquier accidente, sería por necesidad el último en llegar. El Alcalde, como siempre, dijo que no sabía nada, y que procuraría poner remedio.

Continuó nuestro compañero para manifestar que en Consumos se imponen continuamente multas á los empleados, descontándoles días de haber, y que este descuento no figuraba en ningún sitio, resultando ello una verdadera enormidad. El Alcalde dijo, que aún, sin especificarse, en las nóminas sólo figuraban los días que percibía cada empleado. Marcelino Domingo pidió que de aquí en adelante se añada á la nómina una lista detallada de las multas impuestas y de los motivos por que han sido impuestas.

El señor Alemany, insiste cerca la Presidencia para manifestar que significa un atropello al Ayuntamiento el que aun no se haya dejado cesante al Sr. García Castañer. El Alcalde responde que es un buen empleado. Marcelino Domingo dice que no se trata ahora de discutir las cualidades del empleado sino de acatar los acuerdos del Ayuntamiento. El señor Alemany manifiesta que el Alcalde particularmente le dijo, que Roig, el cacique—Roig que no tiene que ver con el Ayuntamiento, se oponía á que se le quitase el empleo á García.

Por último, los apremios de los concejales, obligaron al Alcalde á decir que extendería la cesantía al empleado de referencia.

Nada más.

DE INTERÉS PARA TORTOSA

Leemos en algun periódico de la localidad sueltos referentes á los horarios de trenes de la compañía del Norte.

Horarios que á nuestro parecer están bien; lo que faltan son mas trenes; trenes que salgan como en la compañía misma del Norte en la línea de Lerida entre esta población, Tarragona, Sabadell y Barcelona, tienen trenes cada hora y en todos las mercancías, uno ó dos vagones de pasajeros.

En Alcira salen cada hora trenes.

En Vinaraz han conseguido un rápido.

De Castellón salen doble ó triple trenes de pasajeros que de Tortosa.

En Tortosa nada. Población que no pide, nada consigue.

Hay poblaciones que no tienen ninguna importancia comercial ni agrícola y sin embargo convenga un tren que saliera por la mañana de la población para poder llegar de regreso al medio día otra vez en el pueblo y lo consiguió, de la compañía del Norte mismo. No señalo el pueblo pero si conviniese lo señalaría, es de la línea de Tarragona a Lérida, no recuerdo su nombre en este momento.

Respecto á la compañía M. Z. A. solo haré una comparación que todos los tortosinos conocen. Cuanto trenes y combinaciones hay entre Tarragona y Barcelona y Barcelona y Zaragoza. Dire, que entre Barcelona-Zaragoza, Barcelona-Vilafranca, Barcelona-Valls, etc., todos los días, en todos los trenes menos en los expresos, espandan billetes de ida y vuelta, duradero cuatro días.

Entre Barcelona-Sabadell de la compañía del Norte, todos los días también expenden billetes de ida y vuelta y tanto una compañía como otra, para en todas las estaciones de la línea, marcadas en el itinerario.

Si buscáramos, la línea de Barcelona-Francia, encontraríamos lo mismo que en la de San Juan de las Abadesas. Lo mismo en la de Mataró.

Basta de citas porque sería interminable; al grano pues.

Propongo una reunión en la Cámara de Comercio de esta ciudad, invitando á todas las sociedades de Tortosa, sean políticas, literarias ó particulares, y directores de periódicos locales, presididas por el Alcalde, para todas juntas firmar una solicitud para que la dirección de los ferrocarriles del Norte facilite al público mayores comodidades, pues hoy escaseamos de trenes para trasladarse el público á Vinaroz, Uldecona, Sta. Barbara, Tarragona y estaciones inmediatas.

Que se forme un tren que saliendo de Vinaraz á las seis de la mañana llegue aquí á las ocho, de Tarragona que salga á una hora, con cruce en Tortosa y que todos los mercancías lleven un vagón para pasajeros, con ida y vuelta.

Que la hora de parada en Tortosa de todos los expresos y correos, sea como se venía efectuando.

Creo de esta manera interpretar los intereses del comercio con puerta abierta, de los comerciantes de frutas, la facturación de las mismas para los pueblos cercanos que compran por la mañana en el mercado, y del país en general.

A todos sin color político y particularmente al señor presidente de la Cámara de Comercio, le recomiendo esta proposición, recordándole aquel adagio: "Quien no llora no mama," y conviene pedir, pedir con energía para conseguir lo que otras poblaciones de menos importancia han conseguido.

Leonardo.

Teatro Centro Unión Republicana

Agradable en extremo, resultó la velada del pasado domingo, con la excelente interpretación de las obras anunciadas "El ventanillo," y "El teléfono."

La señorita Borrás demostró que había estudiado sus papeles y esto unido á sus naturales disposiciones para el arte, hizo una magnífica labor.

La señora Pinazo, con el acierto que le acompaña en cuantos personajes representa, honró una vez más su apellido de artista.

Las señoritas Pilar Domingo, Príncipe y Taberner no pudieron lucir sus

CENTRO UNIÓN REPUBLICANA JUVENTUD REPUBLICANA VERBENA DE SAN PEDRO

BAILE DE RAMO

Esta juventud invita á todos los socios y sus familias al festival que celebrará en el Centro Unión Republicana, el día 28 á las nueve y media de la noche, dedicado á las simpáticas jóvenes republicanas de esta ciudad,

ORDEN DEL FESTIVAL

A las nueve y media de la noche sinfonía por la banda de Santa Cecilia.

La zarzuela **El Chateau Margaux.**

La Marsellesa por la banda.

Baile de Ramo.

Sorteado el ramo, dará fin la primera parte disparando una **Gran traca valenciana.**

Segunda parte, baile, durando hasta la madrugada. Al final sorteo de un precioso objeto

facultades por ser muy secundarios los papeles á sus cargos.

De ellos todos bien, especialmente el simpático Vallés, decano del grupo, que terminada la licencia que se tomó para descansar, reapareció en la escena, llenando un vacío en el cuadro escénico, y como si el descanso le hubiera dado más facultades, estuvo inmejorable, derrochando vis cómica.

El público quedó muy complacido, lamentando únicamente que el clarinete tocara siempre á dos tiempos, por falta sin duda de ensayo.

Digna de mención es la cultura y buen gusto del Director Sr. Domingo, que nos dá á conocer lo más selecto del Teatro. La mayor parte de las obras hechas últimamente son tan hermosas, que merece se repitan poniendo más cuidado en los ensayos.

El baile final estuvo muy concurrido y animado por hermosas jóvenes que tuvieron ocasión de bailar un programa completo de obras modernas, magistralmente ejecutadas al piano por el maestro Zaragoza.

Verbena de S. Juan

Para el próximo domingo, verbena de S. Juan, se ha organizado un sugestivo programa, con alumbrado á la veneciana, dos partes de baile con orquesta y traca valenciana para final.

En el teatro se hará la zarzuela "Chateau Margaux," y "El Mestre Olaguer."

Barbarroja.

GLOSARIO

Una maestra católica se opone á que una niña reciba la Comunión

El glosador va á ser breve. Va á decir solamente, sin coma de más, sin metáfora de más, el hecho que ha descubierto.

Una maestra pública de esta ciudad, D.^a Agustina Pujol, señaló el día en que sus alumnas habían de tomar la primera Comunión. Las avisó con unos meses de anticipación para que dispusieran sus almitas de niña, para que pudieran arreglar sus vestidos blancos, sus zapatitos blancos, su manto, su corona de flores blancas. Las avisó, y desde el día del aviso, todas las tar-

des, las hacía una plática religiosa sobre la humildad, sobre el amor de hermanas que deben tenerse todas las niñas, sobre la igualdad con que aparecen ante los ojos de Dios las que son muy ricas y las que son muy pobres.

Una niña de las que habían de tomar la Comunión, de las que oían todas las tardes la plática, de las que arreglaban su vestidito blanco, se llamaba Anita Librán: era una mocita de once años. Su madre, una pobre mujer que hace comercio de su cuerpo, había mandado su niña á aquel Colegio porque le habían dicho cien veces los sentimientos religiosos de la profesora: le había mandado allí, porque quería que fuese buena, que fuese pura de alma y honrada de cuerpo, que fuese como su madre, por desgracia, no era. La había mandado allí porque creía en Dios, porque tenía fé en los que creían en Dios...

...Llegó el día de la Comunión: "el día más feliz de la vida," nos decían á nosotros cuando éramos mocitos. Llegó el día de la Comunión. Una después de otra fueron arribando al Colegio las niñas: todas iban contentas con sus trajecitos nuevos, con sus zapatitos nuevos, con sus coronas de flores blancas: de flores blancas como las que ponen en las cajas de los muertos.

Antes de la hora de la salida del Colegio llegó Anita Librán con su vestido nuevo, con su cara de risa buena, de risa inocente. Todas las otras niñas eran sus hermanas; todas le miraban su vestido: ella miraba y examinaba el vestidito de todas.

Ya iban á formarse en fila las alumnas: ya iban á salir. Y en este momento, la maestra católica, la buena maestra, la maestra de las pláticas religiosas, llamó á la niña y le dijo que ella no podía ir con sus compañeras; que ella había de ir sola, sola, sin las otras niñas.

Y así fué; salió la fila: salieron todas las niñas, una junto á otra. Salieron todas menos Anita que lloraba.

Menos Anita que quizá comenzó á odiar, el día de su primera Comunión.

Menos Anita que quizá aquel día "el día más feliz de su vida," comenzó á comprender el por qué la separaban de sus amigas, y el mal, el mal que nunca había llegado á ella empezó á tejer un hilo de araña en su frente sin mancha, en su corazón lleno de amores infantiles.

CARNET

Nuestras calles

Quitaron el barro que infectaba la calle del comercio, cuando se arreglará su afirmado?

Tarde y mal, es de suponer.

¿De aguas?

Se evaporaron, señor Foguet: no comprende que la vara del pedanico, vale lo menos, más de lo que la Cámara Agrícola puede pedir y el sacrificio está recompensado en no hacer presión á Roig?

¿No vé ahora señor Foguet, que teníamos razón, que V. no se vá á casa, á pesar de decirlo todos los días? ¿Lo ve como no habrá aguas? ¿El análisis se efectuó? ¿Cuanto tiempo hace que se tenían que analizar las aguas? ¿Han salido las botellas del Ayuntamiento? ¿Qué trabajos ha hecho el Sr. Arquitecto?

Pues no hay nada de nada.

Pelicitación

Felicitemos muy cordialmente á nuestro querido amigo D. Secundino Sabate, por haber obtenido con nota de sobresaliente, la licenciatura en Medicina.

Felicitación que de igual manera hacemos extensiva á nuestro querido amigo y correligionario, el ilustrado médico D. José Sabaté.

Sr. Alcalde Mayor

Estamos enterados, de que esta Alcaldía ordenó — y fué buena orden — que en vista de que los vehiculos no podían ascender y descender á la vez por la calle de la Sangre, por no tener esta las dimensiones necesarias, fueran unos por esta calle y los otros por la Baranda del Ebro.

Sabemos también, que se pintaron dos carteles para fijarlos en las esquinas de la casa Gobierno militar y casa Bernis.

Que en el Gobierno militar se fijó el cartel, pero en casa Bernis, porque debe de tener sus amistades con la casa comunal, no se puso, yendo á parar por no tirarlo, en otra esquina del Gobierno militar, que allí, maldita la falta que hace.

Que á pesar de la orden y á pesar de los carteles, siguen los carruajes yendo y viniendo á su antojo.

Que no hay ningún empleado municipal que haga cumplir la orden á excepción del guardia Pedro Marqués, el cual á pesar de su edad avanzada, hace verdaderos esfuerzos, para imponer multas, que no deben pagarlas porque siguen los carros tan tranquilos transitando como antes.

El vecindario de la calle de la Sangre, que se vé perjudicado por el incumplimiento de lo ordenado, vería con gusto de esta Alcaldía, que impusiera al propietario de la casa Bernis, la colocación de la tablilla aludida, que las multas que impone el guardia Marqués fueran satisfechas y que se tuviera en cuenta los buenos servicios que para el cumplimiento de lo que esta Alcaldía ordena, está haciendo este guardia, y que se obligara á los demás empleados á que impusieran multas á cuantos infrinjan lo ordenado.

Sr. Alcalde: ¿Seremos atendidos?

Juventud Republicana

El domingo día 23 de Junio, á las 3 de la tarde, celebrará Junta General, la "Juventud Republicana," de esta ciudad que está establecida en el "Centro de Unión Republicana," calle de Moncada núm. 44.

Se ruega la asistencia de los socios.

Imp. Sucesores L. Bertrán - Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDÓ

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

de
FRANCISCO LLASAT
TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza de los Dores, 22,1
EN BILBAO: (Alicante) Sempere y Llasat.
EN TORTOSA: Manufatura de cuerdas é hilo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE
RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones; pidiéndose en negociación los de las deudas del Estado interior y a unizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria", Representación de la Compañía Trasatlántica, etc., etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

DE
FERNANDO COLOME

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros, negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente barattissimos.

LA TIJERA DE ORO

Fuente de Piedra 1 y 2. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

DE
JUAN DAUBÍ CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y cianetes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

Sastrería y Pañería

DE
Cárlas Chavarria

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

DE
JAIMÉ BELLAUBI

Bonaire, 16 y 18, y Mallorca, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento, se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia, de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanería, Alpaca, Piqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden ay baratissimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo á los señores Sastrés que á los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, á precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3.50 pesetas
" caballero " 20.00
americanas de alpaca " 5.00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERES DE LO DICHO

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios conacionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunion y americanas de alpaca, albarattissim precio de 15 pesetas los primeros y á 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia.

Antigua fábrica de gorras

Felipe Climent

— VENTA AL POR MAYOR Y MENOR —

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA

LUX LUX Baldomero Dasoys

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y dá mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "pa ra-rayos", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.

33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

UX, LUX, UX MECHERO LUX

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJO

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA